

et légumes qui occupe une forte proportion de femmes. L'industrie textile, seul groupe où les femmes sont la majorité, subit également un regain d'activité en automne.

23.—Total des employés à gages occupés mensuellement par les établissements manufacturiers, 1929 et 1930.

Mois.	1929.			1930.		
	Hommes.	Femmes.	Total.	Hommes.	Femmes.	Total.
Janvier.....	409,663	111,564	521,227	401,937	108,124	510,061
Février.....	422,912	114,904	537,816	406,854	110,708	517,562
Mars.....	439,106	116,802	555,908	416,304	111,662	527,966
Avril.....	456,326	118,943	575,269	424,877	112,233	537,110
Mai.....	473,017	121,952	594,969	440,740	115,646	556,386
Juin.....	474,157	122,387	596,544	437,339	114,827	552,166
Juillet.....	473,261	121,618	594,879	427,000	112,354	539,354
Août.....	464,087	124,422	588,509	414,618	114,785	529,403
Septembre.....	455,918	130,521	586,439	409,052	121,078	530,130
Octobre.....	446,752	127,814	574,566	395,666	116,549	512,215
Novembre.....	425,729	121,968	547,697	375,842	111,084	486,926
Décembre.....	404,700	114,631	519,331	359,671	104,415	464,086

Sous-section 3.—Salaires et gages dans les industries manufacturières du Canada, 1930.

La somme déboursée par les manufacturiers en salaires et gages se monte en 1930 à \$736,092,766, somme répartie parmi 644,439 employés, contre \$813,049,842 en 1929 (694,434 employés), \$510,431,312 en 1922 (474,430 employés) et \$732,120,585 en 1920 (609,586 employés), année où l'inflation de l'après-guerre atteignait son faite. La somme payée en 1930 se répartit à raison de \$184,239,117, soit 25 p.c. du total, parmi 92,943 employés à salaire qui forment 14.4 p.c. de l'effectif global et \$551,853,649, soit 75 p.c., parmi 551,496 employés à gages qui constituent 85.6 p.c. du total.

La moyenne des salaires dans l'industrie manufacturière en 1930 est de \$1,982, contre \$1,954 en 1929, \$1,899 en 1927, \$1,843 en 1925 et \$1,791 en 1922. La moyenne de 1930 dépasse donc de \$28 ou 1.4 p.c. et de \$191 ou 10.7 p.c. les moyennes respectives de 1929 et 1922. Quant aux gages, les moyennes sont les suivantes: 1930, \$1,001; 1929, \$1,045; 1927, \$997; 1925, \$971; 1922, \$939, ce qui fait que la moyenne de 1930 accuse une diminution de \$44 ou 4.2 p.c. sur 1929 mais un accroissement de \$62 ou 6.6 p.c. sur 1922.

Moyenne des gains des personnes occupées dans l'industrie manufacturière, par provinces.—Les chiffres relatifs au nombre d'employés à salaire et d'employés à gages, ainsi que les moyennes de la rémunération dans les différentes provinces en 1930, juxtaposées à celles de 1929, figurent au tableau 24.

La moyenne des salaires dans toutes les provinces, sauf le Nouveau-Brunswick où on enregistre un léger fléchissement, a augmenté en 1930. C'est la Colombie Britannique qui détient le premier rang avec une moyenne de \$2,026; viennent ensuite le Québec et l'Ontario, avec \$2,018 et \$1,996 respectivement. La moyenne élevée dans ces provinces est attribuable, en partie du moins, à ce que bon nombre de grandes compagnies ont leur siège social à Montréal, Toronto ou Vancouver. Comme le nombre de grands bureaux établis dans les Provinces de Prairies, surtout dans la Saskatchewan et l'Alberta, et dans les Provinces Maritimes est relativement petit, les moyennes y sont moins élevées.

Pour ce qui est des gages, les moyennes dans toutes les provinces, sauf la Colombie Britannique, l'Alberta et l'Île du Prince-Edouard, accusent des diminutions en